SEMINARIO INTERNACIONAL

Construyendo igualdad: desafíos y estrategias para el acceso a la justicia.

PERFILES DE LAS PANELISTAS





ORGANIZAN





APOYA





PANEL 1



Cinthya Figueredo

Ministra

Ministerio de la Mujer (MinMujer)

Contadora Pública por la Universidad Nacional de Asunción - Paraguay. Máster en Políticas Públicas y Género en la Universidad Autónoma de Encarnación. Especialista en género y elecciones, Especialización Electoral Internacional - Programa de funcionarios Electorales - Programa de Desarrollo de Capacidades por la Agencia

de Cooperación Internacional de Corea "KOIKA" y la AWED Asociación de Organismos Electorales Mundiales bajo el Programa Internacional del Gobierno de Corea. Programa de Capacitación Electoral 2022 "Aumento de la Participación de los Grupos Marginados en los Procesos Electorales", AWED Asociación de Organismos Electorales Mundiales. Profesora de Educación Superior por el Instituto Nacio-nal de Educación Superior, Catedrática de la Universidad Autónoma de Encarnación - Maestría Políticas Públicas y Género. Diplomada en "El rol de los organismos electo-rales en la prevención y abordaje de la violencia contra las mujeres en la política en América Latina", por Instituto Interamericano de Derechos Humanos y CAPEL. Formación BRIDGE INTERNACIONAL, módulo facilitador Bridge, PNUD, IFES, IDEA INTERNACIONAL, UNITED NATIONS, AEC AUSTRALIA ELECTORAL COMMIS.

CURSOS ESPECÍFICOS EN ELECCIONES Y GÉNERO:

"Gobernanza Electoral con Perspectiva de Género" por la OEA CIM "Igualdad de género y ciudada-nía política" Idea Internacional "Liderazgo Político con perspectiva de Género".

Miembro Asesor y Consultivo de la Women 's Democracy Network capítulo Paraguay. Asesora de la Confederación de Cooperativas del Paraguay. Asesora del Comité de Mujeres Cooperativistas del Paraguay de la Confederación de Cooperativis-tas CONPACCOOP Ltda.

Asesora del Comité Regional de Genero de la Cooperativa de las Américas.

Observaciones Electorales: Por Uniore, primarias generales Honduras 2017. Ecuador elecciones ge-nerales 2017. Bolivia, elecciones judiciales 2017. Por la OEA, como observadora en Honduras 2018 elecciones generales, como especialista en participación política de la mujer en las elecciones de Panamá, mayo 2019.

Conferencista Internacional.

Cargo anterior, Directora de Políticas de Género del Tribunal Superior de Justicia Electoral y la Escuela de Formación Política para Mujeres Líderes.









Carolina Llanes

Ministra

Corte Suprema de Justicia (CSJ)

Formación Académica: Abogada (1988) y Doctora en Ciencias Jurídicas ante la UNA (2005), con calificación "Cum Laude".

Experiencia Profesional: Funcionaria judicial y fiscal desde 1984 hasta 1992. Procuradora Fiscal, Fiscala Penal y Jueza de Garantías por concurso entre 1996 al 2005.

Integrante de equipo de redacción del Anteproyecto del Código Procesal Penal y equipo de revisión de la Ley Orgánica del Ministerio Público, aprobados por el Poder Legislativo y actualmente en vigencia.

Integrante de la Oficina Técnica del Poder Judicial para la Implementación del nuevo Sistema Penal, en su módulo de "Tribunal Modelo".

Fundadora e integrante del Consejo Institucional del Inecip-Py (Instituto de Estudios Comparados en Ciencias Penales y Sociales del Paraguay) desde 1994 hasta la fecha (ONG dedicada a la consolidación del Estado de derecho y el fortalecimiento de la Justicia Penal).

Autora de varias obras jurídicas. Docente universitaria de grado y de postgrado en la UAA, UCA y UNA, Docente de la Escuela Judicial y de la "Maestría de Garantismo Penal" desarrollada en Inecip y Universidad Nacional del Pilar.

Ha colaborado en el Ministerio de Hacienda y el Jurado de Enjuiciamiento de Magistrados como asesora externa. Ha realizado consultorías diversas con GTZ, Usaid, BID, Transparencia Py.

Se ha dedicado a la litigación penal 1988/1992 y desde 2005/2013 (11 años).

Directora Jurídica de IPS 2013/15.

Realizó diversos cursos de capacitación, actualizaciones y diplomados nacionales e internacionales en carácter de asistente y expositora.

Fue interventora de la Municipalidad de Ciudad del Este desde diciembre 2018 a febrero 2019.

Se desempeñó como Secretaria Ejecutiva de Senabico.

Juró como ministra de la Corte Suprema de Justicia en julio del año 2019.











María Lorena Segovia
Defensora General
Ministerio de la Defensa Pública (MDP)

Abogada y Notaria Pública por la Universidad nacional de Asunción (UNA). Doctora en Derecho. Magíster en Derecho Civil y Comercial. Su experiencia académica abarca áreas como derecho constitucional, procesal civil y derechos humanos, amplia trayectoria como docente universitaria en la Universidad Nacional de Asunción y otras instituciones. Además, ha participado en

programas de actualización y especialización en diversas áreas del derecho, tanto a nivel nacional como internacional.

Ha ocupado diversos roles en el ámbito jurídico, destacándose como Defensora General del Ministerio de la Defensa Pública. Además, se desempeñó como Ministra de Justicia y Trabajo. Su experiencia incluye asesoramiento jurídico en el ámbito privado, así como asesorías legislativas y en políticas públicas. Con una amplia experiencia en el ámbito legal y un férreo compromiso con la defensa de los derechos humanos.



Vivian López
Jueza
Poder Judicial

Abogada, Egresada de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Diplomáticas de la Universidad Católica Nuestra Señora de la Asunción (UCA).

Escuela Judicial dependiente del Consejo de la Magistratura de la República del Paraguay.

Magíster en Planificación y Conducción Estratégica Nacional.

Docente Universitaria.









PANEL 2



Clyde Soto *Experta en derechos humanos con perspectiva de género*

Es licenciada en psicología por la Universidad Nacional de Asunción (UNA), formación en estudios de género en el Instituto Universitario de Estudios de la Mujer de la Universidad Autónoma de Madrid y el Programa Regional de Formación en Género y Políticas Públicas (PRIGEPP) de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO).

Feminista, defensora de los derechos humanos. Investigadora social. Trabajadora del Centro de Documentación y Estudios (CDE), Paraguay. Es integrante de la Coordinación de Mujeres del Paraguay (CMP). Integra el equipo de redacción de la revista Informativo Mujer, publicada por esta institución.

Trabajó en el Grupo de Ciencias Sociales (GCS) entre 1987 y 1990 y se desempeñó como corresponsal en Paraguay de la revista MUJER/FEMPRESS desde 1999 hasta 2000.

Realizó investigaciones y publicó trabajos sobre feminismo, género y políticas públicas, indicadores de equidad de género, participación social y política de las mujeres, violencia doméstica, entre otros temas.











Diana Maquilón Tamayo (Chile) Coordinadora Jurídica de la Secretaria Técnica de Igualdad de Género y No discriminación Poder Judicial de Chile

Abogada de la Universidad Diego Portales y Master of Laws (LLM) in International Legal Studies de New York University (NYU). Se ha desempeñado como académica en cursos sobre derecho internacional de los derechos humanos y género, tanto a nive pre-grado y post-grado, en la Universidad Diego Portales, Universidad de Valparaíso y

actualmente de la Universidad Adolfo Ibañez. Sus intereses académicos comprenden una variedad de temas, incluyendo derechos humanos, justicia transicional, derechos de las mujeres y derechos de los pueblos indígenas.

Desde 2011 a 2013, trabajó como abogada del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (OHCHR) Oficina Regional de América del Sur. Desde 2013 a 2016 se desempeñó como abogada en el Instituto Nacional de Derechos Humanos (INDH). Fue parte del equipo de la primera Subsecretaría de Derechos Humanos del Ministerio de Justicia de Chile donde asumió como jefa de la unidad de sistemas internacionales de protección. Actualmente se desempeña como Coordinadora Jurídica de la Secretaría Técnica de Igualdad de género y no Discriminación de la Corte Suprema de Justicia de Chile.

En la actualidad mis principales funciones son planificar acciones para la sensibilización, formación y promoción de la igualdad de género y no discriminación dentro del Poder Judicial; asesorar a las distintas unidades y cortes acerca de las temáticas propias de la Secretaría Técnica y crear los mecanismos necesarios para sistematizar, analizar y difundir jurisprudencia en temas de género. Los materiales y herramientas son de carácter público y se encuentran disponibles en nuestro sitio web https://secretariadegenero.pjud.cl











Antonella Saint Paul Defensora Pública Ministerio de la Defensa Pública (MDP)

- Defensora Pública Especializada en la Ley 5777/16.
- Abogada. Universidad Nacional de Asunción. Año 2006.
- Notaria. Universidad Nacional de Asunción. Año 2008.
- Máster en Estudios Internacionales. Facultad de Derecho de la Universidad de Barcelona. Barcelona – España. Año 2010.
- Posgrado en Didáctica Universitaria. Universidad Columbia del Paraguay. Año 2011.
- Curso de Formación Inicial para la Función Judicial. Escuela Judicial del Paraguay. Año 2017.
- Especialista en Justicia Constitucional y Derechos Humanos. Universidad de Bolonia Italia. Año 2022.
- Actualmente en proceso de elaboración de tesis doctoral, como alumna del Doctorado en Ciencias Jurídicas de la Universidad Columbia del Paraguay. Tema de tesis: "La utilización de la perspectiva de género en casos de Violencia Familiar en la ciudad de Asunción".
- Docente del Instituto Técnico Superior de la Defensa Pública.

Desde el mes de agosto del año 2019 se desempeña como Defensora Pública Especializada en la Ley 5777/16 "De Protección Integral a las Mujeres contra Toda Forma de Violencia" de la Capital, del Primer Turno. En sus funciones asiste y patrocina a mujeres víctimas de violencia en el procedimiento especial de protección, y en el ámbito penal, en casos de violencia familiar, feminicidio y violencia sexual.

Por Resolución D.G. n.º 1437/2023, fue designada como representante del Ministerio de la Defensa Pública en la Mesa Interinstitucional de Prevención de la Violencia contra la Mujer - PREVIM, como miembro suplente.

Igualmente, participa en la Mesa Técnica de Trabajo Interinstitucional de Ciudad Mujer.

Anteriormente, fue funcionaria del Ministerio Público por 15 años y seis meses. Los últimos 5 años se desempeñó como relatora fiscal, cargo al que accedió por concurso de méritos. Formó parte del equipo de trabajo interinstitucional (por parte de la Fiscalía General del Estado) que ejerció la defensa del Estado paraguayo en el caso "Francisco Arrom y otros vs. Paraguay" ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos.









PANEL 3



Dra. Susana Medina (Argentina)

Presidenta de la Asociación de Mujeres Jueces de Argentina (AMJA)

Presidenta de la Sala N° 3 del Trabajo del Superior Tribunal de Justicia de Entre Ríos

Poder Judicial de la Provincia de Entre Ríos, República Argentina

La Dra. Susana Ester Medina es una destacada abogada argentina con una amplia trayectoria académica y profesional en el ámbito de la justicia y los derechos humanos. Su

experiencia incluye una sólida formación en áreas como magistratura, derecho constitucional, género y salud, entre otras. Además, ha ocupado diversos cargos de liderazgo en asociaciones judiciales tanto a nivel nacional como internacional, lo que refleja su compromiso con la promoción de la justicia y la equidad de género. La Dra. Medina también ha sido reconocida por su labor en la implementación de programas de acceso a la justicia y su participación activa en proyectos de investigación y publicaciones relevantes en el campo del derecho.

La Dra. Susana Ester Medina ha desempeñado roles de liderazgo en el ámbito judicial argentino, destacándose como ex presidenta del Superior Tribunal de Justicia de Entre Ríos y actual Presidenta de la Sala N° 3 del Trabajo del mismo tribunal. Su compromiso con la igualdad de género se refleja en su participación en asociaciones de mujeres jueces a nivel nacional e internacional, así como en su trabajo en programas de capacitación y gestión judicial con enfoque de género. Además, ha sido reconocida por su contribución a la promoción de programas de acceso a la justicia, recibiendo el apoyo de instituciones tanto nacionales como internacionales. Su experiencia docente y su participación en comisiones y consejos relacionados con la justicia y los derechos humanos respaldan su perfil como líder en el campo jurídico.











Julissa Mantilla (Perú)

Profesora del Departamento de Derecho de la Pontificia Universidad Católica del Perú. Ex Presidenta de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH).

Máster en Derecho Internacional de los Derechos Humanos por The London School of Economics and Polítical Science de la Universidad de Londres.

Abogada de la Facultad de Derecho la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP). Tiene un Diploma de Estudios de

Género por la PUCP y un LLM por The London School of Economics and Political Science (LSE). Profesora de la Academia de Derechos Humanos y Derecho Internacional Humanitario de American University (Washington, DC), de la Facultad de Derecho, de la Maestría de Estudios de Género y de la Maestría de Derechos Humanos de la PUCP, así como del Instituto Colombiano de Derechos Humanos.

Fue Asesora Internacional en Género y Justicia Transicional para ONU Mujeres en Colombia (2008-2015), así como integrante de la Comisión de Política Criminal creada por el Ministerio de Justicia y Derechos Humanos de Colombia. Fue la Encargada de Género de la Comisión de la Verdad y Reconciliación del Perú (2001 -2003). Fue elegida como Amicus Curiae Jurista Extranjera ante el Tribunal para la Paz de la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP) en Colombia. Ha integrado misiones internacionales en materia de promoción y observación de Derechos Humanos en Colombia (Comisión de Expertas Internacionales, ONU, 2017) y El Salvador (International Bar Association's Human Rights Institute - IBAHRI, 2017). En el 2019, participó en Colombia en las discusiones del Proyecto de Principios Rectores para la Búsqueda de Personas Desaparecidas, aprobado por el Comité contra la Desaparición Forzada de la ONU. Perita Internacional de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos ante la Corte Interamericana, en temas de violencia sexual, debida diligencia y estereotipos de género. Fue Comisionada de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) entre el 2020 y el 2024, donde además fue Relatora para Derechos de las Personas Migrantes, Derechos de las Personas Mayores, Derechos de las Mujeres y Relatora en temas de Memoria, Verdad y Justicia. Fue Presidenta de la CIDH en el 2022. Desde el 2024 integra la Lista de Expert@s del Justice Rapid Response.











Estela Ruiz Díaz *Periodista*

Soy licenciada en Ciencias de la Comunicación, Máster en Gestión Periodística por el Instituto Internacional de Ciencias Sociales, San Pablo, Brasil. Escribí un libro "La caída de Lugo", parte de la Colección "Conspiraciones y Política".

Periodista, analista política en el diario Última Hora, radio Monumental y Telefuturo.

La desigualdad, la inequidad son los sellos en este país, y más aún cuando de la mujer se trata. Por ello, mi interés en participar y aprender para ir derribando las vallas.







PANEL 4



Dra. Cristina Irene Leiva (Argentina)

Ministra del Superior Tribunal de Justicia de Misiones

Poder Judicial de la Provincia de Misiones, República Argentina

Especialista en Derecho Constitucional por la Facultad de Derecho de la Pontificia Universidad Católica Argentina "Santa María de los Buenos Aires".

Especialista en Derecho Constitucional y en Derecho de Género, Coordinadora de la Provincia de Misiones en el mecanismo de medición del Proceso de aplicación de Indicadores de Violencia de Género, diseñado por el Comité de Expertas del Mecanismo de Seguimiento de la Convención de Belém do Pará (MESECVI).

Ministra del Superior Tribunal de Justicia de Misiones, Actual Presidenta de la Comisión de Género de la JU.FE.JUS. Profesora adjunta de la Cátedra de Derecho Constitucional de la Universidad Católica de Santa Fe. Mandato cumplido como Vice-presidenta de la Asociación de Mujeres Juezas de Argentina en los períodos 2015-2017 y 2017-2019. Miembro de la Asociación Internacional de Mujeres Juezas - IAWJ. Directora Representante de América Latina y el Caribe en Seúl, Corea, para el período 2010-2012 y en Londres, Inglaterra, para el período 2012-2014. Presidenta a cargo del Consejo de la Magistratura de la Provincia de Misiones- Periodo 2006/2008 y Presidente titular Periodo 2008/2012.









Milda Rivarola *Historiadora y Socióloga*

D.E.A. en Historia y Civilización por la Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales (EHESS), París. Área de Especialización: Historia laboral.

Ingeniera Agrónoma. Facultad de Ingeniería Agronómica de la Universidad Nacional de Asunción; Graduada en Sociología. Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Católica Ntra. Sra. de la Asunción, y Postgrado en Cambio y Transformación Social. ISDIBER, Madrid.

Asesoría en Gobernabilidad y Desarrollo Humano en el PNUD-Paraguay, 2008/2023

Autora de las siguientes obras:

La polémica francesa sobre la Guerra Grande. Elisée Reclus, E. Laurent-Cochelet. Asunción. Ed. Histórica, 1988; Víctor Raúl Haya de la Torre (Co-autor: Pedro Planas). Madrid. Ediciones de Cultura Hispánica, ICI- V Centenario, 1988; Obreros, Utopías & Revoluciones. Formación de las clases trabajadoras en el Paraguay Liberal (1870-1931). Asunción, C.D.E., 1993. (317 p. + 48 p. ilustradas). Premio Nacional de Historia El Lector 1993. 2º edic.: Asunción, Servilibro, 2011; La contestación al orden liberal. La crisis del liberalismo en la preguerra del Chaco. Asunción, CDE, Doc. de Trabajo N. 40, 1993; Abrir baúles y roperos. Dirección de Cultura de la Municipalidad de Asunción, 1994; Vagos, pobres y soldados. La domesticación estatal del trabajo en el Paraguay del siglo XIX. Asunción, CPES, 1994; Transición, desde las memorias. Asunción, Decidamos, 2009; Letras de Sangre. Diarios inéditos de la contrainsurgencia y la guerrilla (Paraguay, 1960). Asunción, Servilibro, 2012; Escritos sobre el Oviedismo. La herencia de largas dictaduras. Asunción, Edit. Servilibro, 2013; Quyquyhó. Un pueblo elegido por el tiempo. Edic. digital, 2021.











Tania Abdo

Presidenta del Comité de Derechos Humanos de Naciones Unidas Directora General del Instituto Técnico Superior de la Defensa Pública

Máster en Derecho Internacional por la Universidad de Limoge - Francia y Universidad de Barcelona – España.

Máster en Derecho de Familia: Posgrado en Derecho Civil: Nulidad, Separación y Divorcio; Posgrado en Infancia, Protección de la Persona y Adopción Facultad de Derecho, Universitat de Barcelona, España. Máster Internacional en Derecho, Economía y Gestión: Université de Limoges, Francia. Diplomado Internacional de Especialización en Derechos Económicos, Sociales y Culturales, Seguridad Alimentaria y Políticas Públicas contra el Hambre: Instituto Internacional y Fundación Henry Dunant, Francia y Chile / FAO. Diplomados en "Administración Pública y Comunicación" y en "Planificación, Administración y Presupuesto Público": Asunción, Paraguay. Abogada: Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, Universidad Nacional de Asunción, Paraguay. Doctorando por la Universidad de Alicante, España.

Presidenta del Comité de Derechos Humanos de las Naciones Unidas (CCPR) (actualmente) Directora General Académica del Centro de Formación de la Defensoría Públicadel Paraguay (actualmente). Directora General del Instituto Superior de la Defensa Pública (Actualmente). Miembro de la Comisión de Derecho Humanitario de la Italian Diplomatic Academy/ Accademia Italiana per la Formazione e gli Alti Studi Internazionali (IDA).





